

Begirada

Aitor Esteban

CANDIDATO DEL PNV AL CONGRESO POR BIZKAIA Y PORTAVOZ EN LA CÁMARA DE LOS DIPUTADOS

“Somos creíbles, hemos defendido siempre el autogobierno mientras otros decían que era un plato de lentejas”

Una entrevista de Míriam Vázquez Fotografía de Borja Guerrero

Esteban pone en valor al PNV en el 23-J para forzar al PSOE a respetar el autogobierno y, sin llegar a barajar un 'procés' vasco si ganan PP y Vox, avisa de que habría firmeza

BILBAO — El Sociómetro refleja un empate a cinco escaños en la comunidad autónoma vasca entre PNV, EH Bildu y PSE. ¿Por qué debería elegir la ciudadanía al PNV, y no a Bildu y PSE?

—Porque nos avala nuestra trayectoria y hace falta una voz propia en Madrid. El PSE es una voz subordinada a otra dirección que está en Madrid, y no tiene un programa político propio. Y hemos defendido al mismo tiempo los derechos humanos y el autogobierno, cosa que otros no han hecho. Tenemos credibilidad, nosotros no hemos cambiado. Algunos dijeron durante muchos años que nos vendíamos e íbamos a Madrid a por un plato de lentejas, y se ha demostrado que el camino que se debía seguir era el nuestro. Otros han perdido el tiempo en otras cosas.

En unas generales, al PNV solo le han ganado en votos partidos estatales, el PSOE y Podemos. En número de votos, siempre ha superado a la izquierda abertzale en la comunidad autónoma. El Sociómetro augura un empate en escaños. ¿Está en riesgo la imagen de liderazgo del PNV en defensa de los intereses de Euskadi, o es la abstención, que ustedes creen que beneficia a Bildu?

—El mismo Sociómetro nos dio en mayo mejores resultados de los que obtuvimos; con lo cual, puede apuntar tendencias, pero hay que ver cómo se concretan. El verano tampoco es

buena época para la demoscopia. De todos modos, las elecciones generales siempre son complicadas. En 2011, Amairu tuvo 7 escaños y nosotros 5. Pero en mayo obtuvimos un 35% del voto, un dato que les encantaría tener a Sánchez y Feijóo. Aquí hay partidos que tienen picos y nosotros somos más estables. Yo estoy convencido de que vamos a tener un respaldo más que necesario para, al menos, mantener el grupo (5), y de ahí para arriba. Usted dice que el PNV siempre ha tenido clara la defensa del autogobierno, pero Arnaldo Otegi dice que el “nivel de abertzalismo” de Bildu lo acredita que Vox los quiere ilegalizar a ellos y no al PNV...

—Al que le han dicho a la cara que lo quieren ilegalizar es a mí. No a Otegi. A mí sí me lo han dicho. Y no en una sola ocasión. En varias. Pero el abertzalismo no lo mido por el deseo de ilegalizar. Vox querrá seguramente ilegalizar también a Podemos, y de abertzales no tienen nada. No sé qué tiene de abertzale en estos momentos Bildu. Nosotros lo hemos sido toda la vida. Hay una cierta obsesión por parte de la izquierda abertzale de asociarnos a eso que llama el bloque del fascismo, y ha utilizado además mi imagen, y sigue diciendo que hay un acuerdo PP-Vox-PNV. Ya está bien de mentir a la ciudadanía vasca. Es tan burdo, que nadie se lo traga. Es su única manera de buscar hueco. La obsesión que tiene la izquierda abertzale en estas elecciones, una vez más, es superar y sustituir al PNV. A mí lo que me preocupa en estas elecciones es que no nos despistemos y que haya una voz independiente y equilibrada que no se vaya a los extremos, con capacidad de negociar firme pero respetuosa en Madrid y que lleve los problemas de la ciudadanía vasca.

¿Se ha entendido el rechazo del PNV a la Ley de Vivienda con el argumento de la invasión competencial?

—Que hay invasión competencial no lo decimos solo nosotros. Lo dicen Junts, PDeCAT, CUP y BNG. Solo lo niegan Bildu y ERC. Pero, más allá de competencias o no, el efecto de la ley no es bueno. No va a bajar los precios del alquiler. En Donostia, un tercio de los pisos que estaban en alquiler han desaparecido del mercado, los han retirado quienes los ofertaban. Y todos los contratos que se han firmado a partir de la aprobación de la ley han sido con precios muchísimo más altos, porque están pensando que quizás en un momento determinado se topan los precios. El efecto hasta ahora ha sido pernicioso. En el Congreso hay que hacer cosas prácticas como hemos hecho con el acuerdo para que se fueran los militares de los cuarteles de Loiola, y hemos conseguido muchos metros cuadrados.

El líder del PSE, Eneko Andueza, agita el temor a que se produzca aquí un proceso soberanista a la vasca a modo de reacción a un Gobierno PP-Vox, y dice que el PNV se iría “al monte” para reaccionar a la recentralización. ¿Está abocado el PNV a iniciar un choque con el Estado si gana el PP y gobierna con Vox?

—Me parece que no es una buena táctica la de Andueza. Yo tendría mayor confianza en las posibilidades de que haya mayorías alternativas y otro tipo de números en el Parlamento. Creo que la partida no está finalizada. Evidentemente, si fuéramos a esa hipótesis de un Gobierno PP-Vox, las medidas que intentaría llevar a cabo en el ámbito lingüístico, en el cultural o el autogobierno iban a ser muy problemáticas y buscarían choques. Tendríamos que confrontar. Nosotros



estamos para defender el autogobierno. Vamos a ser firmes en nuestras convicciones y decir *por aquí no*. Si eso luego va evolucionando, ya veremos, pero si a lo que se refiere su pregunta es a que de repente aquí las políticas cambian de un día para otro, el PNV tiene una línea y está muy convencido de su línea equilibrada. Esta misma pregunta se nos podría haber hecho en el momento de mayor efervescencia del *procés* y, sin embargo, actuamos como creíamos que era más conveniente para la ciudadanía vasca. Nos distinguimos por ser equilibrados en las decisiones. Ahora, también firmes y con absoluta convicción de que ninguno de nuestros derechos se pisa: autogobierno y derechos humanos, lengua, cultura...

En el programa del PSOE no hay ninguna propuesta sobre las transferencias, ni para el encaje de Euskadi y Catalunya, y propone una Ley de Cohesión Territorial. ¿Hay un giro en ese sentido?

—Es una propuesta muy peligrosa esa ley. Si hay un giro, que se ha dado con los votos favorables de Bildu y ERC, que han hecho una dejación absoluta con tal de que hubiera políticas de izquierdas. Y Sánchez va haciendo su España federal. En mayo se jactó de intervenir en políticas que no le correspondían. Ha planteado medidas para crear un marco, a partir de ahí, ocupar todo el espectro legislativo. Y es lo que pretende hacer ahora con la Ley de Cohesión Territorial, que es otra Loapa. Por aquí no vamos a entrar. Va a ser una legislatura muy dura en el ámbito del autogobierno. **¿La propuesta del PNV del reconocimiento nacional y la bilateralidad también podría ser una solución para Catalunya?**

—Bueno, los catalanes tendrán que decirlo. Esta es la nuestra. Es abordable desde el punto de vista constitucional: el reconocimiento nacional, la bilateralidad y un árbitro neutral como en el Concierto Económico.



“Sánchez va cumpliendo, quiere que el PNV esté en buena disposición”

BILBAO — ¿Que Pedro Sánchez cumpliera en plena precampaña el acuerdo para inyectar dinero en el Guggenheim Urdaibai es señal de que quiere garantizarse el apoyo del PNV para la investidura?

—Lo que ha hecho es lo que tenía que hacer, cumplir. Y es verdad que últimamente está cumpliendo una serie de hitos que todavía le faltaban en el ámbito presupuestario, probablemente porque quiere que el PNV esté en buena disposición. Nosotros somos responsables y tenemos buena disposición a dar estabilidad porque la necesitamos también para que la economía funcione, pero siempre que tengamos unas garantías. Tendremos que hablar. Creo que esta inversión era también un compromiso conmigo. Hay tantos mensajes y conversaciones, que en lo personal acaba creándose una responsabilidad de que las cosas que hemos hablado se lleven adelante. Supongo que ya no habrá margen, con las Cortes disueltas, para canalizar el blindaje de las cooperativas o para reconducir el reparto de los fondos europeos...

—Me da rabia que se haya acabado la legislatura en el tema de las cooperativas. El sistema de previsión social puede estar en peligro, no ahora, pero sí en cuatro o cinco años si no se hace una modificación de la legislación. Tenemos un margen de dos años para hacerlo, pero hay que hacerlo en el siguiente gobierno. Presupuestariamente, el 85% de los temas está encauzado. Y hay temas que no han querido afrontar, como la presencia directa de Euskadi en Europa o el sentimiento nacional. Al PSOE le faltó mucha valentía.

El PSOE en sus declaraciones públicas ha dicho que el PNV es un socio estratégico y no tanto Bildu...

—(Interrumpe) Lo que le puedo asegurar es que, cuando había un tema del que se desmarcaban ERC y Bildu, llamaban a quien es responsable, quien tiene responsabilidades de gobierno en Euskadi. Hemos tenido buena relación, te cogen el teléfono al llamar a Moncloa y hemos tenido un diálogo importante. Nos sorprendían con legislación que se suponía que teníamos que conocer con antelación, y había que dialogar, y con unos ministros ha ido mejor que con otros. Con Calviño, mal. La línea de Galdakao del metro encajaba con los fondos europeos, y Transportes estaba de acuerdo, pero el dinero no ha venido aquí.

El PSOE lanza guiños al PNV y, en el caso de que gobierne el PP, a lo mejor no puede influir nadie, pero seguro que quien no influye es Bildu porque tienen un veto mutuo...

—Eso es evidente, pero en lo que se refiere a la influencia nunca sabes.

Con Zapatero, durante el tripartito catalán, nos convertimos en socios fundamentales al final de la legislatura. Con Rajoy, cuando tenía mayoría absoluta, en la Ley de Racionalización de la Administración Local, conseguimos que por primera vez en la historia se reconociera el carácter foral de los municipios.

¿Podrá el PNV garantizarse el grupo propio, cinco escaños, con esta abstención y polarización?

—Estoy absolutamente convencido de que vamos a tener grupo propio, no tengo duda. Es nuestro objetivo. También ser los primeros, pero en las generales ha habido de todo.

¿Le preocupa que puedan influir cuestiones que no se dirimen en estas elecciones generales? Hace unos días protestaron ante Sabin Etxea unos mariachis convocados por la Ertzaintza, y algunos partidos subrayan los encarcelamientos del ‘caso Miñano’.

—Evidentemente, no es agradable en campaña. Yo creo que lo de los mariachis no se va a reproducir. Y lo de Miñano tampoco: el partido actuó como tenía que actuar, pidiendo el carné y el cese de responsabilidades inmediato a quienes estaban imputados en ese momento, y en la sentencia quedó probado que el partido como organización no tenía nada que ver. Yo entiendo que la

“No nos despistemos, está en juego que Euskadi esté en Madrid, no los servicios que ya trabajamos en arreglar”

sociedad está tensionada y algunos servicios no funcionan como funcionaban antes, y hay cosas que mejorar. Que eso pueda tener influencia en las elecciones supongo que es inevitable, pero el mensaje que quisiera trasladar a la ciudadanía vasca es que no nos despistemos, que las elecciones son a Cortes Generales, que nos jugamos que los temas vascos estén o no presentes, y no otras cosas que habrá que afrontar en otros momentos y que ya estamos trabajando en que puedan arreglarse y en atender las quejas.

¿Cree que el PP puede perder votos por la polémica del ‘que te vote Txapote’ o la censura en la cultura, o bien cree que hay un cambio de ciclo a su favor, sobre todo tras el debate de Feijóo con Sánchez?

—Si normaliza a Vox y los mete en los gobiernos, esa vergüenza ya la ha pasado. Vivimos en Euskadi, otro país con una mentalidad diferente, y lo que nos parece imposible es normal en Cáceres. Este tipo de cosas no le van a pasar factura, dependerá de otros factores. —M. Vázquez/NTM

haber pactado un mínimo con el PP y que no dependiera de Vox, pero su opción fue forzarlo a pactar con Vox. Y el PP se lanzó a por el poder.

Pero el PSOE sí ha omitido algunas cuestiones en su programa electoral que parece que persiguen no molestar al electorado del PP. No incluye la reforma de la ‘ley mordaza’ ni los secretos oficiales.

—Hemos sido los únicos que hemos reivindicado la modificación de la Ley de Secretos Oficiales, y presentamos una iniciativa para modificar la ley mordaza y trabajamos un consenso que modificaba un 60%, pero se fue al garete porque Bildu y ERC decidieron cargárselo. El PSOE nos ha demostrado que no tiene voluntad de cambiar la Ley de Secretos Oficiales, y con la mordaza no se va a meter, viendo lo sucedido esta legislatura. Nosotros lo volveremos a intentar.

Usted decía hace unos días que ni por activa ni por pasiva el PNV participaría en una ecuación en la que esté Vox. ¿El PNV votará en contra del PP incluso aunque Vox no entre en el Gobierno, porque va a condicionar de alguna manera?

—El PNV le va a decir que no a modificar la sedición y el Código Penal, a reforzar el control del Estado sobre las comunidades, a tumbar la ley de eutanasia... Con Vox, el PP ya lo tiene hecho y baratísimo. Eso es lo que va a suceder, si tienen mayoría.

Eso es dar por hecho que el PP no estaría dispuesto a revisar su programa en estos puntos que rechaza el PNV...

—El PP ha pasado esa línea, no está en esto: está en hacer una entente con Vox, lo más tibia posible para ir a Europa, pero no va a tener ninguna duda en pactar fuera, dentro, o como sea, porque es lo más cercano y aspira a vampirizarlo a medio plazo.

Entonces, con un programa del PP que aspira a una prueba única de acceso a la universidad y por recentralizar, ¿el apoyo del PNV es imposible, con Vox o sin Vox?

—Es que está claro. ¿Cómo vamos a apoyar ese tipo de políticas? ¿Y cómo vamos a apoyar también la Ley de Cohesión Territorial del PSOE? Tendremos que hablar de muchísimas cosas, con el PSOE también. Si hay un programa legislativo, tiene que contar con nuestra aquiescencia, y ver las cosas de nuestro programa que no podremos llevar adelante y las suyas, y nos tendremos que poner de acuerdo. Esto no puede hacerse según venga y que nos digan que hay que salvar al Gobierno, y salvar al soldado Ryan continuamente. Todo tiene un límite.

Nosotros nos debemos a la ciudadanía vasca, no somos la muleta de nadie ni estamos para salvar a nadie. **¿No teme que le salpique al PNV el apoyo que le dio el PP aunque fuera gratuito en Gipuzkoa y Durango? Bildu juega con la baza de que puede ser la antesala de un entendimiento en Madrid...**

—Bildu miente, dice que hay un acuerdo y no lo hay. Nosotros no hicimos nada, solo cerramos un acuerdo con el PSE. Si hubiera un acuerdo con el PP, el PSE también lo conocería. No existe. —NTM

—Nadie ha comprado lo que dijimos cuando empezó todo en Castilla y León y pedimos que hicieran como CDU en Alemania, no pactar con la extrema derecha. El PSOE tendría que

sa caja única. Podemos explorar vías. Hace falta voluntad. Si vemos la oportunidad, lo intentaremos, pero no sé qué hemicycle habrá. Si sé que, si no está el PNV, no se va a hacer nada.

¿Usted da verosimilitud a la hipótesis de que el PSOE se abstenga para permitir que gobierne Feijóo?

—Recuerdo el no es no de Sánchez ante Rajoy, el cambio de secretario general en el PSOE, la abstención de los socialistas, el regreso de Sánchez... Si ya tuvo esa actitud entonces, ahora habrá un no absoluto, y por parte de unos y de otros, porque en Extremadura tendría que haberse abstenido el PP ante el PSOE y no lo hizo. Pero esto se trata de llegar a un acuerdo, tendrían que asegurarse unas leyes o los Presupuestos, una estabilidad.

¿Sería positiva esa abstención? —Nadie ha comprado lo que dijimos cuando empezó todo en Castilla y León y pedimos que hicieran como CDU en Alemania, no pactar con la extrema derecha. El PSOE tendría que

“El PNV va a decir que no al programa del PP; Feijóo ya lo tiene hecho con Vox y baratísimo”

“No estamos para salvar a ningún gobierno; el programa legislativo deberá tener nuestra aquiescencia”

“EH Bildu miente cuando habla de un pacto PP-Vox-PNV y su obsesión es sustituirnos”

Usted ha puesto el foco en la sostenibilidad de las pensiones y en la transferencia de la gestión del régimen económico de la Seguridad Social. ¿Está anticipando que tiene que resolverse ya en la nueva legislatura? ¿Esto va a tener que hacerse sí o sí dentro de ese acuerdo que usted mencionaba que tenía que ser más concreto y con mayores garantías si vuelve a gobernar Sánchez? —Habrá que arbitrar garantías, porque él propuso un calendario de transferencias que luego no ha cumplido, y están en el Estatuto. La referida a la Seguridad Social ni se quiere explorar. Cuando se nos dice que sería deficitario, ¿dónde no es deficitario el sistema de pensiones? Examínese por comunidades. Sin romper la caja única, creemos que podemos gestionar mejor ese dinero, sacarle más rendimientos y administrar de mejor manera las pensiones e incluso asegurar determinados complementos. No tenemos por qué romper la famo-